

Informe anual abril 2024 / mayo 2025

Estimadas y estimados colegas de la Asociación Latinoamericana y Caribeña de Estudios Fronterizos (ALEF).

Quienes integramos la Comisión Directiva de ALEF, informamos a ustedes sobre las actividades realizadas en el periodo abril de 2024 a mayo 2025.

Ha sido un año complicado para todos, ya que los recursos para la investigación y la educación superior han decaído en todo el continente. La ciencia ha dejado de ser un objetivo importante de las políticas públicas de la mayor parte de los gobiernos latinoamericanos, y el panorama de las Ciencias Sociales y Humanidades es aún peor.

En ese sentido, las actividades de investigación y de difusión han sido severamente afectadas, lo que nos ha dificultado la organización de encuentros o actividades presenciales. Además, el arribo de Trump a la presidencia de Estados Unidos ha impactado al mundo entero, en el marco de nuestro tema de interés, las fronteras. Es obvio que estamos ante un nuevo reto, desde nuestros territorios latinoamericanos, por lo que resulta fundamental fortalecer las reflexiones e intercambios sobre el sentido de las fronteras y sobre los usos que el poder global hace de ellas.

Aun con este panorama hemos logrado realizar actividades. Algunos de nosotros hemos participado en encuentros presenciales, donde la ALEF es una de las instituciones convocantes. La discusión cara a cara y el recorrido para llegar a otro lugar, es insustituible, sin embargo, las actividades virtuales son una manera actual de mantener la comunicación y el debate cuando no hay otra forma posible.

Encuentros académicos. Por invitación de diferentes grupos de investigación, de distintas instituciones latinoamericanas, la ALEF fue convocante de encuentros académicos de gran envergadura:

a) VIII Seminario Bordes, frentes, límites e interfaces, efectuado el 23, 24 y 25 de octubre de 2024 en la Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales de la Universidad Nacional de Jujuy, Argentina. Allí se reunieron más de 50 ponentes de diversos países de América Latina. El GEFRE convocó a diversas instituciones y grupos de investigación sobre fronteras, lo cual generó un espacio importante de actualización para todos los participantes. (Modalidad: presencial)

b) VIII Seminário Internacional dos Espaços de Fronteiras. Geofronteiras: Avanços e Retrocessos na Circulação Transfronteiriça. Fue llevado a cabo los días 13 al 16 de noviembre de 2024 en Paraná, Brasil. (Modalidad presencial).

c) Cátedra Doctoral Internacional Red CIDIR (Cooperación para el Desarrollo y la Integración Regional). “Cooperativismo, Desenvolvimento Sustentável e Fronteiras”, se llevó adelante en julio de 2024 bajo Modalidad virtual con la participación de más de ochenta inscriptos. En este marco, se produjo una compilación bibliográfica con los resultados de la Cátedra Doctoral que está disponible en formato Libro Virtual . pdf:

Rotta, Edeamar, Pedro Luis Bittenbender, Laiane Frescura Flores, Milton César Gerhardt, Alfredo Poenitz, Rosa Esther Encina Fretes y Guillermo Adrián D’Angelo (organizadores) Cooperativismo, integração e desenvolvimento sustentável [recurso eletrônico] 583 Pp.. Cátedra Doutoral Internacional RED CIDIR Santo Ângelo, Ijuí, Rio Grande Do Sul, Brasil, Ed. Unijuí, 2024. 583 páginas. Pp.123-145 p.:

Disponível em: https://www.researchgate.net/publication/385668699_Cooperativismo_integracao_e_desenvolvimento_sustentavel_catedra_doutoral_internacional_RED_CIDIR ISBN 978-65-6135-061-7 DOI 10.46550/978-65-6135-061-7 2.

d) Seminario Taller: las fronteras en la Universidad Nacional de Colombia. Balances de investigación, perspectivas y agendas de trabajo, realizado del 22 al 24 de enero 2025, en la sede Bogotá de la Universidad Nacional de Colombia.

e) Alef fue invitada a dar la conferencia apertura del Seminario de Posgrado Fronteras Contemporáneas co-organizado por la Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales de la Universidad Nacional de Misiones, Argentina; el Programa de Pós-Graduação em Geografia de la Universidad Federal da Grande Dourados, Brasil y la Universidad Federal da Fronteira Sul, Brasil. La disertación estuvo a cargo de la presidenta de ALEF Dra. Dolores Camacho y se tituló “Estudios fronterizos y transfronterizos: una mirada al problema de las fronteras latinoamericanas. Tuvo lugar en modalidad virtual el 26 de marzo de 2025 y se encuentra disponible en el canal de YouTube de ALEF.

f) Es co-convocante del Seminário Internacional de Estudos Fronteiriços, a desarrollarse en Corumbá, 29 de septiembre a 2 de octubre de 2025. Habrá un panel donde participaremos algunos integrantes de la junta directiva y hemos promocionado el encuentro para invitar a socios a presentar ponencias. Modalidad presencial.

g) Participa como auspiciante de la Cátedra Doctoral de la Red CIDIR (Cooperación para el Desarrollo y la Integración Regional) 2025 “Geopolítica, territorios y Fronteras” que tendrá lugar del 04 al 12 de julio de 2025 en modalidad virtual. ALEF recibe 10 plazas para los socios que deseen participar en dicho evento.

h) Es parte de las instituciones y organizaciones que convocan a la conferencia temática de la Unión Geográfica Internacional “Geografías diversas de la paz, impactos medioambientales conflictos territoriales y guerra en el mundo contemporáneo”, a desarrollarse en Santa Marta, Colombia entre el 27 de octubre al 1 de noviembre de 2025. La participación de miembros de Alef está diseminada. Fecha límite para enviar resúmenes; 25 de junio de 2025.

Organización de paneles virtuales. Durante 2025 hemos organizado dos paneles sobre temas de actualidad en los estudios sobre fronteras, bajo la modalidad virtual y con transmisión en vivo. El material se resguarda en el [canal de Youtube](#) de la ALEF, por lo que se pueden consultar con posterioridad. Esta manera de interactuar ha sido exitosa. Hemos procurado que los ponentes sean miembros de Alef.

- a) Pueblos originarios y fronteras en América Latina: una mirada transdisciplinar, realizado el 27 de marzo de 2025 a la 19:00 horas (Brasil) 16:00 (México). Contamos con la participación de Natividad González (UNJu, Argentina), Marcos Mondardo (UFGD, Brasil), Arturo Lomelí (UNACH, México) y Miguel Canaza (UMSA, Bolivia).
- b) *Fronteras marítimas e insulares en América Latina y El Caribe: territorialidades, soberanía y geopolítica*, a realizarse el 27 de junio de 2025 a la 19:00 horas (Argentina), 17:00 horas (Colombia), 16:00 horas (México). Contaremos con la participación de Silvia Mantilla Valbuena (UNAL, Colombia), Carlos José Giordano (UNLP, Argentina), Damary Vilca-Vilca (UTA, Chile) e Lucas Eguren Zamprano (UBA, Argentina).

Convocatoria al premio Latinoamericano y Caribeño de Estudios sobre Fronteras. Lanzamos convocatoria para reconocer los mejores artículos o ensayos publicados de pregrado, maestría y doctorado o listos para publicación, para la categoría de pregrado, derivados de trabajos de tesis de pregrado, maestría y doctorado. Con ello queremos incentivar los estudios sobre Fronteras latinoamericanas y caribeñas, en nuestras Universidades

Otras actividades. Hemos redoblando los esfuerzos para mantener activa nuestra Asociación, mencionamos las siguientes acciones:

- Sostenemos la [página de ALEF](#), cubriendo el costo anual y haciendo un esfuerzo por mantenerla actualizada, tarea complicada dado que no tenemos apoyo para ello.
- Creamos un [Instagram de la ALEF](#) como forma de difundir información en tiempo real. Alentamos a toda la membresía de ALEF a enviarnos su anuncios para la difusión, con razonable anticipación y con toda la información necesaria.
- Creamos un nuevo [canal de Youtube](#) para transmitir en vivo y alojar los eventos organizados, para facilitar las visitas posteriores..
- Establecimos una nueva dirección de Gmail: fronteras.alef@gmail.com . Esta dirección está puesta a disposición de la membresía para mantener comunicación con la Junta Directiva y proponer actividades conjuntas.
- Mantuvimos la comunicación con los responsables de las revistas sobre estudios de fronteras para actualizar el compromiso de comunicación y difundir sus novedades.
- Hemos ampliado el número de socios. Entre septiembre de 2024 y mayo de 2025 se sumaron 18 personas. Esto demuestra el interés hacia la consolidación de la ALEF.
- Iniciamos la producción de boletines informativos, con el objetivo de socializar información generada por integrantes de la ALEF e instituciones vinculadas.

Aunque enfrentamos desafíos, somos conscientes de que la complejidad de estos tiempos personales y colectivos ha afectado nuestro ritmo de trabajo. No obstante, reafirmamos nuestro compromiso de seguir avanzando con nuevas estrategias de

consolidación, las cuales compartiremos oportunamente. En este camino, los invitamos a todas y todos a seguir impulsando actividades en el marco de la Asociación, apropiándose activamente de este espacio común como herramienta de construcción colectiva y proyección regional

Junta Directiva 2024-2026

Dolores Camacho
Diana Arellano
Alejandro Benedetti
Rebeca Steiman
Jorge Aponte